Director Responsable, Francisco Romero de Garaicochea

> dministrador General, **Ezequiel Fonseca**

Apartado 00 — Teléfono 3

Publicación Semanal

SUSCRIPCION: 25 céntimos al mes

gente en San José,

Ernesto Ortiz **ANUNCIOS:**

Precios convencionales

sumamente baratos

AÑO I

AIAJUELA, COSTA RICA, DOMINGO 12 DE JULIO DE 1914

NUMERO 2

Nuestros gobiernos desde épocas remotas se las han venido echando de moralistas y han hecho un pan como una torta. El cierre de los cafés a determinadas horas de la noche es lo que ha constituido-en estos últimos tiempos-el blanco de la moralidad oficial, abiertamente en pugna con los gastrónomos noctívagos que prefieren una buena cena a una lección de ética.

En toda la República, después de las doce de la noche, en días normales, no se encuentra un mal figón abierto donde tomar un refrigerante y esto va pasando ya de castaño oscuro.

¿Qué habrá pensado el gobierno? ¿Cree por ventura que con tales disposiciones ha dicho la

Pasa a la 2º página

Una obra de paciencia

Tenemos a la vista el folleto que el señor Rojas Corrales ha publicado sobre el Contrato Chamorro-Weitzel y sus colaterales; y la verdad es que no se qué admirar más: si lo bien impreso del folleto o la paciencia del señor Rojas Corrales. Es el folleto del señor Corrales una hábil recopilación de los documentos oficiales que han mediado en el asunto, con acopio de citas de tratadistas de derecho internacional; pero lo que no comprendo aun es cuál sea el mérito de dicho trabajo ni la aplicación práctica que se le piensa dar. No quiero ofender al señor Rojas Corrales pensando que su único objeto fué el de que el público supiera que había leído vartos textos de derecho y frecuentado bibliotecas o lugares donde se pueden conseguir cosas antiguas, que de puro viejas resultan nuevas. Es indudable que algún fin más elevado ha de tener su obra, nada más que esa finalidad se escapa a mi inteligencia, es decir: sólo él lo sabe. Sin embargo, el señor Rojas Corrales ha obtenido un ruidoso éxito-análogo al que obtuvo la señorita Baldares con su última producción, pues así como hay personas de mal gusto que sólo se ocupan del sentido utilitario de las cosas, hay también quienes dan lugar preferente a todo lo que trasciende a museo: es cuestión de aficiones. Los hombres públicos, por ejemplo, se beneficiarán con la obra del señor Corrales, porque tendrán en un solo hato todos los documentos dispersos del tratado Chamorro-

Weitzel: ya es algo. El señor Rojas Corrales escribe bien: lástima es que su folleto sólo tenga original el prólogo. Otra vez será.

La moral en casa UNA NECESIDAD LOCAL

Evitemos un caso lamentable

Hace tiempo que se viene lotando que nuestra luz eléctica se agota progresivamente, dudonos en la actualidad un aspcto de alumbrado de candilejs a medio alimentar, que apena sí nos permite distinguir las sihetas de las personas y de las cosas. Esta deficiencia que dejapos anotada tiene un origen bientonocido por la Empresa que se encarga de suministrar la corriente; pero como vemostal parecer-que no es bastante la noción que ella debe tener de sus obligaciones para con elpúblico, formulamos en púbico nuestra protesta con el fin de que se sepa, por lo menos, jue no estamos en nada confornes con el estado de ese servicio ue el mejor día nos va a dejar aoscuras si una buena luna no hos protege a la hora del conflito.

Es indudable que la Empesa de la luz no sume a la ciuda en una semi oscuridad de penurbra porque así le venga en gan, o porque sea amante de los pasajes caóticos, sino porque exiten defectos de origen que la llivan a un desprestigio tal; pep el hecho de que la deficienci de su producción de corrient no dependa directamente de su voluntad, no es tampoco una cuestión alegable ni nada que pueda interesarle al público quien, en legítimo uso de sus derechos adquiridos, exige que se le proporcione un servicio de alumbrado que guarde perfecta relación

con sus erogaciones. Todo el mundo ha notado que el aspecto de Alajuela-en las noches oscuras-es un aspecto tenebroso que le da a la ciudad cierto tinte de melancolía legendaria peculiar de aquellas épocas pretéritas, cuando era menester caminar con la linterna en una mano y la espada en la otra; y esto-con poco más-va a obligarnos a que retrocedamos algunos siglos en bien de nuestra propia seguridad, aparte de que vivimos constantemente expuestos a desbarrancarnos en pleno parque central por falta de luz.

Una persona de fuera que no hace mucho estuvo en Alajuela nos decía que la ciudad era muy triste por las noches y que apenas sí a las horas de retreta podía distinguir a las bonitas de las feas: esto es verdad. En una población que por primera vez se visita no hay nada que impre-

sione más desfavorablemente que un mal alumbrado y el de nosotros es pésimo: no necesitamos de la opinión de aquel sujeto para darnos cuenta de ello.

¿Cuáles son, pues, las causas por las cuales la luz de Alajuela desmejora día a día? Ya lo hemos dicho: un defecto de origen. El caudal del salto de agua que proporciona la fuerza motriz de los dinamos no es bastante para moverlos todos y de esta suerte los pocos-tal vez uno-que funcionan no desarrollan el voltaje necesario para el servicio de la ciudad: por eso es que vemos que la luz tiene unas veces más intensidad que otras, sin que esto quiera decir que en alguno de ellos-han en sus períodos de auge-haya sido perfecta.

Ahora preguntamos: ¿no habrá manera de remediar esto? ¿Porqué si la planta existente no reunelas condiciones del caso, la Empresa no se preocupa tampoco por mejorarla o construir una nueva? ¿Por qué ha de ser siempre fuerza hidráulica y no fuerza de vapor la que se emplee? La construcción de una nueva Planta Eléctrica-aunque sea más costosa-es algo que se impone

para satisfacer las actuales necesidades de adelanto: de otro modo permaneceremos con el carro del progreso volcado en mitad de la vía de la civilización.

Además, la construcción de una nueva Planta Eléctrica o el ensanchamiento de la que está en explotación no estaría de más ni sería supérfluo. Nuestra población necesita ser mejor alumbrada de lo que hasta ahoracon bombas incandescentes-dotándola de focos de arco que le den un cariz de mayor cultura y adelanto. El buen alumbrado constituye parte del ornato de las ciudades y ya es tiempo de que se piense en mejorar la faz de Alajuela.

En todo caso, la Empresa que no supo o no quiso prever necesidades posteriores debe apresurarse a remediar su servicio y remediar su falta de previsión, estableciendo una nueva Planta capaz -en cualquier momento y en cualquiera circunstancia-de dar los resultados exigidos por la evolución de las cosas.

Bueno sería que esto se hiciera

que la lucha existe no solo en el

interior de ellas, por la desigual-

Gatos como tigres

Las cosas pasaron como en un abrir y cerrar de ojos y cuando se dieron cuenta de las cosas ya se encontraba repantigado en la silla presidencial don Carlos Meléndez: un buen burgués que de puro bueno resultó ser el elegante blanco que se necesitaba en esos momentos para sorprender al pueblo.

Que como fué? Esta es la cosa. Por una maquinación bien urdida del Congreso fué eliminado el Vice-Presidente del gobernante extinto y don Carlos Meléndez apareció al frente de los negocios públicos del Salvador en su calidad de Primer Designado: había hecho su debut en la política Centroamericana.

Pasa a la 2º página

Fu una legendaria ca ravana de bohemios-una alegre comedia de juglares-que vino por un momento a alegrarnos la vida: fué algo fugaz-como todo lo bello-que nos dejó en el alma esquisitas impresiones.

En el teatro de Alajuela - jar-

dín, en esa noche, pletórico de flores hermosísimas y raras desfilaron por su tablado los artistas de la trouppe Ughetti con «La niña de los Besos» y el «Amor que huye». La ejecución de dichas obras fué desempeñada con toda habilidad sobresaliendo del conjunto la señorita Marina Ughetti, quien-en un papel de segundo orden que no le correspondía-no nos dejó escuchar su magnifica y bien timbrada voz de soprano. Marina Ughetti es toda una artista modestísima que posee conocimientos escénicos, buena dicción, gracia y sobre todo hermosura. Concha Pardomo-la gentil y encantadora Conchita-exhótica flor de las Antillas que un viento de fortuna trasplantó a nuestro suelo-fué la nota vibrante de esa velada: la belleza siempre ha ido seguida del éxito y Concha Pardomo es bella. Los demás artistas también estuvieron a la altura de sus papeles, notándose sí un reparto defectuoso. La orquesta admirable y el teatro lleno.

En lo que respecta a la concurrencia, ésta fue de lo más selecto que puede haber, y aquí cabe una frase de elogio para la sociedad herediana que se dignó asistir al acto, dando así una muestra de cordialidad recíproca, que habla muy en pro de los sentimientos de acercamiento y unión que debe haber entre las diferentes ciudades de una misma na-

Sería plausible que hechos co-

mo éste se repitieran a menudo.

EL OCASO DEL ESTADO

Las corrientes científica europeas, especialmente las le los pueblos latinos, se han enqusado en una tendencia que dépierta el interés de todos ciantos piensan en una radical reorma de las existentes instituciones jurídicas y sociales de les pueblos. Utópicos o no los azonamientos de los corifeos de esta nueva secta filosófica, nerecen estudiarse con el deteniniento e imparcialidad que inspran los problemas científicos, puestos en el tapete de las discusiones presentes.

preguntas que envuelven todo un sistema de política, mepr dicho, la negación de la política tal como se ha desarrollado en los siglos históricos y como la entendemos en estos instantes, en que vientos iluminados per orientaciones progresistas, soplan con solemne concierto sobje los horizontes humanos. El Estado es una institución injusta, dicen, se ha establecido con el objeto de explotar a los pueblos y mantener la división de dases sociales, cuya existencia es contraria al origen natural de los hombres.

Hánse planteado un serie de

Y en efecto equé es el Estado? ¿dónde se encuentra? ¿cuál es su misión? ¿cuál debería ser en caso de que siga siendo posible su existencia?

Bastiat afirma que el Estado

es la gran ficción por medio de la cual todo el mundo se esfuerza en vivir a expensas de todo el mundo, es decir que esa institución es el semillero de todas las ambiciones, el origen de todas las miserias y por la cual los hombres y los pueblos viven en perpetua discordia, buscando los unos la manera de triunfar para vivir a expensas de los otros; llegando así a la confirmación de la máxima de Hobbes. Esta afirmación de Bastiat es confirmada por el ilustre Renán, cuando dice que el Estado es un autócrata sin igual que tiene derechos contra todos y nadie los tiene con-

Bakounine, haciendo una comparación entre la Teología y el Derecho saca consecuencias que, a primera vista, parecen ser ciertas en cuanto al fondo de su doctrina, y con las cuales quedan mal puestas las teorías sustentadas por los filósofos y juristas de los siglos pretéritos. La Teología-dice-tiene por base la revelación; el Derecho posee como fundamento la propiedad invidual, sobre la que se levanta el edificio de las sociedades modernas. La revelación es un absurdo que tuvo cabida en los tiempos medioevales y que hoy solo creen las masas fanatizadas por vanas preocupaciones: la propiedad individual es un trecho que él cree injusto, porque todos los hombres tenemos derecho a pivir, sin que nadie pueda aproviarse con exclusión de los demás, el patrimonio que, en común, nos brinda la Naturaleza. Bakounine da por verdaderas e irrefutables las máximas del socialismo que aún no ha triunfado en la esfera práctica de la vida. En este sentido, piensa que la propiedad es una injusticia; que la legislación fundada sobre tal principio es una iniquidad y, por consecuencia, el Estado que se encarga en sostener el imperio del Derecho, es una institución levantada sobre una base falsa que, tarde o temprano, tiene que caer como caen en la nada todos los errores que ha fomentado la humanidad.

El Estado tiene derechos omnímodos sobre todos los miembros que lo componen, y aún sobre los que no son ciudadanos y viven o son transeuntes en el territorio de su pertenencia. Establece impuestos y contribuciones; impone cargas personales, como el servicio militar marítimo y terrestre; impide la libertad del comercio, contribuyendo al estancamiento de las industrias; ejerce el monopolio de ciertos trabajos que serían más provechosos si los regulara la libre concurrencia; castiga a los delincuentes aún hasta con la pena de muerte; rompe la unidad humana, formando entidades separadas que, para vivir, necesitan luchar en su respectiva esfera, así como todo ser viviente lucha en el seno de la Naturaleza; e impulsado por el egoísmo de sus propósitos, declara guerras que devoran pueblos y paralizan progresos; es el cáncer social que la debilidad humana ha endiosado en encarnación de explotadores

Estas consideraciones del Estado, basadas en el criterio de una filosofía pesimista, no son argumentos suficientes para destruir el concepto que de tal entidad se tiene en nuestros tiempos. Bastrat, para formular su definición, tuvo a la vista el hecho natural de la lucha por la vida. Este hecho fué, es y será indispensable mientras existan seres orgánicos sobre la faz del planeta. Veamos qué pasa en las diferentes fracciones sociales que componen la humanidad. Si en vez del hombre aislado, tomamos las familias, observamos dad de circunstancias en que viven los individuos que las componen, sino que también se aviva entre unas y otras, azuzadas por su prosperidad o decadencia; y así sucede en todos los grupos étricos de estructuras superiores. En los Estados, los partidos políticos sostienen lites encarnizadas para llegar a posecionarse del poder, no con el fin de cumplir y hacer que se cumpla el Derecho, como lo afirma Santamaría de Paredes y Posada, sino con el fin de lucrar, de enriquecerse a expensas de los pueblos y pasar la vida en la opulencia de un magnate oriental. El interés personal de los caudillos es el fin supremo de las luchas políticas; el cumplimiento del Derecho, en caso de que se cumpla, es un fin secundario que nada importa a los representantes del Estado.

DANIEL ESCALANTE

(Concluira)

Banco Comercial de Costa Rica

Los tipos de interés que este banco reconocerá desde esta fecha, son los siguientes:

En cuenta corriente sobre saldos no

menores de 6 500-00..... 6 % anual Sobre Depósitos a la vista 7 % >

Sobre Depósitos a tres meses..... 61/2 % > Sobre Depósitos a 6 meses o más 8 %

Se aceptan Depósitos a plazo en Colones, Oro americano, Libras Esterlinas, Francos y Marcos.

San José, 1º de abril de 1914.

El Banco de Costa Rica abonará por depósitos los intereses siguientes:

A plazo fijo de un mes 3 por ciento anual . > > 3 meses 5 por ciento > 6 meses 6 por ciento » 7 por ciento > año 360 días vista 8 por ciento >

EL DIRECTOR

LIBRERIA ESPANOLA de MARIA v. DE LINES

Avenida Central

San José de Costa Rica

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Obras de VARGAS VILA acabadas de recibir a ¢ 2-00 el tomo

Del Rosal Pensante Archipiélago Sonoro Ars-Verba Laureles Rojos La Repú lica Romana Páginas Escogidas Los Divinos y los Humanos

La Simiente De sus Lises y de sus Rosas Los Césares de la Decadencia Politicas y Religiosas En las Zarzas del Oreb Huerto Agnóstico

ACTITUD HEROICA La moral en casa EL "ONCE DE ABRIL"

Ya lo habíamos dicho-aunque ligeramente - al abordar el conflicto internacional que encierra para Costa Rica la concesión canalera del contrato Chamorro-Weitzel, que la primera actitud de nuestro Gobierno debió ser la que ahora ha tomado: es decir, la demanda de nulidad-de dicho documento-ante la Corte de Cartago, y la suspensión de trámites en el Senado de Wáshington, mientras se discutía su legalidad: hoy vemos con placer que nuestros hombres de Estado han dado con la clave del asunto, y cabe felicitarnos.

La actitud asumida por el Presidente González-en estos momentos históricos de la patria-es la mejor prueba que ha podido dar a su pueblo de los altos principios de entereza que le guían en política, a través de los laberintosos senderos de los negocios comunes de Centro América: no otra cosa podía esperarse de él. Su carácter de independiente y su aureola de patriota, tenían que evidenciarse

alguna vez y en alguna forma.

El paso que se acaba de dar marca-puede decirse-una era en los derechos y deberes recíprocos de las cinco Repúblicas del Itsmo centroamericano, tan a menudo violados por hombres de ninguna cultura cívica que nunca supieron más que satisfacer sus propias ambiciones, con detrimento efectivo de la seguridad colectiva de estos cinco Estados, cuya suerte-por razones políticas y socialestendrá que ser una en un futuro nada remoto, toda vez que todos ellos participan de los mismos peligros y privi-

Costa Rica ha sentado, pues, un magnífico precedente en el Derecho Internacional como pueblo defensor de su soberanía: ahora sólo cabe preguntar si sus gestiones tendrán buen resultado, o si todo no pasará de una pérdida de tiempo y de palabras, seguido esto de una mueca desdeñosa del Gobierno de Managua y un gesto terrorifico de la Casa Blanca. No lo creemos. El Senado americano ha dado algunas veces-aunque pocas-pruebas plenarias de cordura, y si a Costa Rica le asisten legítimos derechos, es de esperarse que estos le sean respetados.

El inconveniente más grande que pudiera existir en este asunto es la amistad incondicional del Gobierno de Nicaragua con que cuenta la Cancillería americana. En aquel país, que pretende engañar al mundo como Estado libre, todo está subyugado a la voluntad de la Casa Blanca y vendido todo al vellocino de oro: pobre pueblo aquel.

Creemos-así - sinceramente que sólo por un caso raro de aquellos que pocas veces se ven, el conflicto suscitado por el Contrato Chamorro-Weitzel podrá arreglarse con íntegro decoro de Costa Rica: existen varios motivos para decirlo. La Casa Blanca raras veces se equivoca en sus planes y, como se trata de una continuación de la política expansionista del coloso del Norte, más bien, del ogro de los ojos azules, es más que seguro que habremos de transigir en algo, so pena de perderlo todo y de una sola vez.

De cualquier modo el precedente queda sentado y ya esto es bastante. Nuestra condición de país débil--en pleno siglo de civismo-no nos permite más. Luego dicen que el mundo ha progresado.

Fábrica de Refrescos

___ DE ___

MANUEL QUESADA

La más afamada en Alajuela

Siropes, Zarzaparrilla, Kola, Aguas gaseosas, etc.

AGRICULTORES

Por el próximo vapor "Wasquenwald" llegará completo surtido de

SEMILLAS PARA HORTALIZA :: Especialidad: REPOLLO PIOCARPO

"LA FORTUNITA"

Calle Central Sur, cerca del Pacífico. - San José Gran existencia de Antirratol, contra la plaga de las ratas

:AZUCAR!

Pida usted siempre azúcar de los ingenios VICTORIA o ARAGON y quedará satisfecho con su compra

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica: al por mayor en mis oficinas, las cuales están situadas,

SAN JOSE, frente a Edgar Knohr, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril

Guillermo Niehaus

Viene de la 1º página

poder educativo para los ricos y bernamentales que pueden mocamino va extraviado.

Bien está que los garitos o lusólo se hace beber agua pintada y una que otra vez agua fuerte, tengan forzosamente que poner a su clientela de patitas en la calle cuando suene en el reloj de la parroquia la hora sacramental. Eso es el colmo de meterse en lo que no nos importa.

del orden público o con riesgo de ir a la sombra los parroquianos de los cafés noctámbulos siguen entrando y saliendo cuando les da la gana y con algún pretexto, que para todo hay? Preferible sería en nuestro concepto, dar libertad a las inofen-

última palabra en materia de sivas expansiones del pueblo a educar pueblos? La ley, señores que éste se burle de manera sangobernamtes, no tiene ningún grienta de las disposiciones gutodo lo que se pretenda por ese ralizarle a la fuerza y contra su voluntad.

Además, épuede haber algo gares de vicio permanezcan ce- más grato y más sano que entrar rrados como medida de estética a un café a las doce de la noche social; pero que un café donde a tomarse un chocolate a la francesa-por ejemplo?- Sinceramente creemos que no. Ya no digamos en París, en cualquier ciudad de segundo orden, de México o de la Argentina los cafés permanecen abiertos en altas horas de la noche porque hay mucha gente que por razo-¿Y todo para qué? ¿consigue nes de trabajo o de gusto se ve acaso el gobierno establecer la obligada a trasnochar, y en Cosmoralidad que desea? eno con ta Rica-a mucho orgullo-ya asentimiento de los custodios se va sintiendo ese sintoma de civilización.

Bueno sería, pues, que se hiciera la felicidad del pueblo en otra forma no conteniendo sus gustos. La moralidad de un queblo-ya lo hemos dicho - sólo se consigue con la educación atávica de muchas generaciones.

Clinica Dental **Doctor RUBEN CASTRO**

Cirujano Dentista Americano Graduado en la UNIVERSIDAD de PENSILVANIA

Ofrece sus servicios profesionales, contiguo a la Fototografía PAYNTER BROS., frente al PARQUE CENTRAL

Extracciones sin dolor

Teléfono 58

SAN JOSE

Gatos como tigres

Viene de la 1º página

A rey muerto rey puesto, dice un antiguo adagio y desde ese momento nadie se volvió a acordar de don Manuel Armijo para dedicarse a contemplar la figura endiosada del flamante hombre público que, como un raro cometa de cauda inexplorada hacia su aparición en la presidencia de aquella simpática república. La legalidad del origen aun quedaba en misterio; pero nuestros pueblos latino americanos son generosos y no se ocupan de esas pequeñeces.

Había que esperar.

Don Carlos Meléndez subió al poder con los ojos cerrados en materia de gobernar naciones; pero tenía gran fama de hombre honrado y esto era bastante: hay pueblos que se contentan con poco y el salvadoreño fué uno de ellos. ¿Cómo esperar una mala jugada de un individuo que nunca metió la mano en la cartera del vecino? ¿Cómo suponer siquiera que podría hacerse cacique quien siempre vivió desyerbando cafetales? Esta lógica insensata del pueblo lo arrastró al abismo. Las gentes pensaron que el ser honrado era bueno; pero no pensaron que la honradez es una virtud de la opulencia y no

Empero don Carlos Meléndez | dad.

ya se había afianzado en el poder y cambiado de modo de pensar. El ambiente aristocrático de la casa presidencial le había inoculado esa enfermedad palaciega que se llama despotismo o tiranía; y su voluntad comenzaba a imperar sobre todas las voluntades del pueblo: era un gato que parecía un tigre.

Era un cordero transformado en lobo.

¿Y cómo fué? Muy sencillo como solo podía ser-recibiendo el cetro de las manos del pueblo para ofrecérselo a Estrada Cabrera como digna ofrenda de admiración por su obra magna de esclavitud: hoy en el Salvador todo está cabrerizado.

Las libertades del pensar y de ideas se han suprimido por inútiles con carácter de perniciosos; el Gobierno hostiliza cada vez más al pobre pueblo - al manso pueblo-que nunca se cansa en su labor paciente de aguantar los palos; la dictadura va adquiriendo progresivamente más grandes magnitudes; pero don Carlos Meléndez sigue siendo el mismo hombre honrado.

Pobre pueblo - en verdad aun no se convence de que en la honradez de los hombres hay algo de ignorancia o de imbecili-

Con el nombre de esta fecha loriosa, aparece el nuevo aladid, ue, como sol de Renacimiento, vantará las energías de este ueblo adormecido quizá por i indfferencia de unos, y la riminal complicidad de otros.lumas llenas de fecundo aliento ara todas las energías, son colabradoras, en esta obra de engandecimienno. Hay amplios brizontes para que la juventud, oparza sus ideas redentoras; esa iventud animada de un entusias-10 de progreso; no dudo hará sirgir en cambio de ese decafriento, una actividad constante ogendradora de nuestro Por-

Dejemos a la vega del camino, sesos malos hijos de Alajuela, cie tienen como inoculado en a ser, el espíritu del retroceso, I intriga, la división, la revuelt; todo lo que tiende a ahogar, ls generosos entusiasmos de los cie no guardan mezquindades e el corazón, y que sólo buscan e bien general. La buena voluntd es el magnífico arsenal, de onde el progreso, puede sacar as mejores defensores. Es por eo que a los buenos alajuelenses, pseidos de buena voluntad, toa resolver el difícil problema de mestra angustiosa situación.

Salud, luchadores! Nos hundmos dolorosamente, sin que nuestros labios sellados por la indiferencia, pronuncien una palabra siquiera; nos arreda la miseria con su faz demacrada, sin tratar de defendernos; se nos abre a nuestros pies, un profundo abismo, y el hado de la fatalidad, llegará pronto, sin que de nuestras gargantas, brote la voz de protesta, si no hubiera llegado, el Angel del Paraíso-vuestro vocero-a amedrentar a los enemigos, y a recordarnos, una de nuestras legítimas glorias.

Ya era el momento, de que saliéramos de ese ensimismado retraimiento, en que durante tanto tiempo, hemos vivido; que un soplo defensor y alentador, nos indicare la senda que nos llevare a la realización de nuestras jus-

tas aspiraciones.

Mientras tanto-como oleada inmensa--ese grupo de redentores, que ha puesto sobre sus hombros, ese pesado fardo; marcha por la senda del Progreso, agitando la bandera celeste de la esperanza, e internándose-día con día-en el camino, que llevará a nuestra querida Alajuela, hacia la luz radiante de un fecundo porvenir... Los malos elementos, no podrán salir de la playa, que les sirve de albergue. y donde se rompen las olasødel encono.....

R. CH. S.

Nuestra Asamblea Municipal

Como de costumbre se abrió lasesión a las 7 p m. con asistercia de los regidores Soto Alfao, Alfaro, Cabezas, Porquet, Aosta y Soto, el Síndico Chacón y 1 Gobernador señor Machado. Entre otros asuntos, el de más importancia que se trató en esa sesón, fue el proyecto de construcción del nuevo Mercado. Se dić lectura a un memorial del sefor Pusignón, en donde hacía alganas importantes explicaciones de las ventajas de su propusta, y de la mala admósfera que ciertas personas ignorantes le pretendian hacer.

lambién se discutió la importancia de esperar un cable de los señcres Moreño de Nueva York en e sentido de colocar un emprésito para poder ejecutar la obradel mercado al contado. Al final se acordó esperar hasta que llegue dicho cable.

Cor respecto a lo que solicitan

unos vecinos de Turrúcares sobre una paja de agua no se resolvió nada en definitiva.

El señor Posada Cano presentó una solicitud de auxilio para su periódico, dejándole al Municipio el derecho de hacer todas sus publicaciones en él. Fué rechazada, alegando uno de los señores ediles que con eso se daría pie para que otros semanarios lo pidieran también. Por nuestra parte puede estar seguro ese caballero de que no hemos penaado jamás en recibir auxilio de nadie para sostener nuestro periódico; y que si la ventura nos llevare al fracaso por nuestra prédica en intereses de nuestra propia localidad, será en buena hora.

Con respecto a la Escuela de Tejidos nada se dijo, quedando pendiente para la próxima se-

Terminó a las 9 1/2 p. m.

VENTA DE MUEBLES ____ DE ____

J. Morales Bejarano

Al contado y por abonos

SURTIDO COMPLETO Agente en ALAJUELA:

Bernardo González Alfaro

"Botica del Mercado"

= ALAJUELA, COSTA RICA ===

Manuel Rojas D. Químico y Farmacéutico

Medicinas puras importadas directamente Pildoras Pectorales del Doctor Morgan para curar la Tos

Pildoras reconstituyentes del Doctor Junco para la Anemia ZUCARINO, eficaz para curar ganado

engarrapatado y asoleado y muchas más especialidodes de la Casa

NO SUÍTA MÁS: Usted puede ser curado rápidamente en este establecimiento sin tener que recurrir a hacer viajes a Europa y los Estados Unidos.

Fume usted los cigarrillos

SUERTE"

Clínica Hidroterápica

Teléfono 493, 4ª Avenida O., 25 varas al O. de la Botica Francesa

Ablerta de 8 a. m. a 8 p. m.

Baños Hidro-termo-eléctricos del Dr. Maggiorani, de Nueva York, el único tratamiento para el Histerismo, Neurastenia, Pará-

lisis, Neuralgia, Enfermedades Cutáneas, Insomnio, Constipación,

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRIAS, MASAJE, MANICURE, PEINADO DE SEÑORAS

A petición de varias personas se abre un abono men-sual que dará derecho a un baño caliente y a ducha fría diaria y cuyo valor se fija en ¢ 10.00 por persona.

Cigarrillos amarillos

De venta en todas las cantinas 12 CIGARRILLOS POR 5 CTS. Cigarrillos "La Suerte"

De venta en todas las pulper. Cigarrillos "La Suerte"

SECCION RECREATIVA

Los pies de una mujer hermosa valen más que todas las cabezas coronadas del mundo.

Fué una tarde de otoño cuando mis ojos de pálido romántico se dieron cuenta de la hermosura de Laura. Hacía una semana que la frecuentaba; pero hasta ese entonces no había reparado en su belleza de capullo anémico. Acodada en el docel de una wentana que daba a su jardín -en un atardecer gris y rosamás que una criatura humana parecía una divinidad helénica contemplando desde una galería de azulejos el garzo pálido de un cielo triste-en cuyo fondo se perdían las miradas de Laura como se pierden en el susurro de las selvas los compunjidos lamentos de los pájaros célibes.

Laura es hermosa: pero con una hermosura singular. La delgadez extrema de su cuerpo tenía esa rara voluptuosidad de los huesos; su piel-límpida y blanca como algodón en rama-se traslucía provocativa al beso a través de su apretado corpiñoque parecía reventar queriendo contener el vuelo de las palomas sin alas de sus senos; pero lo que de más hermoso había en ella eran los pies. Aquellos pies de princesa china-gráciles y nacarinos-fueron la causa de mi capitulación.

Hasta ese entonces los catorce años de Laura habían sido respetados por mis morbosos instintos de profanarlo todo; comprendía que su corazón había de romperse al simple contacto de mi cariño-como un cristal puesto a la acción del fuego-y no quise causarla tal dolor; pero en aquella vez no pude refrenar el desbocamiento de mis pasiones y la amé: la amé con aquella intención característica de las pasiones salvajes.

Estaba tan hermosa... Sin embargo hubo un momen-

to en que quise retroceder como asustado ante una visión futura

Espacio reservado para los

Almacenes de

Alajuela

Librería Alajuelense

MAGNÍFICO SURTIDO DE

Papelería, Librería y útiles de escritorio

PRECIOS SIN COMPETENCIA

CARLOS CALVO FERNANDEZ y Cía.

ALAJUELA, C. R.

Gran Hotel Internacional

A. TOSSI

Magnifico Restaurant y espléndidas habitaciones.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SAN JOSÉ, C. R.

TRIUNFANTE

No obstante el sinnúmero de imitaciones el legitimo

"TABONUCO AL GUAYACOL"

continúa siendo el medicamento preferido para la curac ón

de CATARROS, TOS y ENFERMEDADES PULMONARES

Exito en Costa Rica por más de 15 años

Calvo Montenegro y

que surgiera de repente-ante un presentimiento de imposible que me hiciera pensar - pero todo fué tarde: mi corazón había rodado a sus pies ensangrentado y pálido, sus manos estaban fuertemente asidas a las mías y nos mirábamos fijo-muy fijo-como se miran las esfinges.

Para sancionar con ella mi conducta troqué el recuerdo de los más peregrinos amores que conoce la historia; la hablé de la felicidad que pasa; de los dolores de la vida, de Ligia, de Petrarca, y casi me sentí poseído del mismo amor sublime y puro que inspirara al romántico trovero la célebre señorita de Aviñón. Mi ser mitad salvaje mitad artista se sintió en esta vez todo poeta: la parte animal había desaparecido absorvida por sus ojos de cielo.

Entre tanto Laura había regresado de su excursión hacia ese mundo ideal al que la llevaron mis arrebatos; sentada frente a mí con la insinuante esquivez de los gatos en bravuría, como una caja de música a la que hubieran quitado el regulador; yo la seguía hablando de ternuras infinitas, pero ella solo sabía reir: los cariños que se siembran en corazones adolecentes abortan por exceso de savia. De aquí que sean impropios para el amor.

Más tarde nos separamos para no juntarnos nunca; el tiempo ha desvanecido los perfiles de su cariño; pero a menudo veo en el fondo de mis recuerdos unos pies - gráciles y nacarinos-que me hacen recordar un pasado de ensueño. Los pies de las mujeres hermosas ejercen sobre mi voluntad una atracción tiránica; por eso opino que todas ellas debieran andar de cabeza para no estropearlos; mas aun cuanto que la cabeza-sin objeto alguno en las mujeres-sólo les sirve para llevar el sombrero.

Los pies de Laura me hicieron opinar así.

ROMERO DE GARAICOCHEA

Yo siento la nostalgia de cosas olvidadas: de pretéritos siglos que alejándose van: cuando todo se hacía a fuerza de estocadas al doblar una esquina, al franquear un zaguán, cuando una estirpe heróica de hidalgos caballeros buscaba en la ventura su aureola de esplendor, y en cada cien poetas había cien guerreros que al mismo tiempo eran cien héroes de amor. Cuando existían dueñas de voces atipladas que custodiaban la entrada de un viejo caserón; y en torno de una dama chocaban cien espadas dispuestos todos ellos al crimen y al perdón. Cuando habían esbirros de rasgos generosos vendidos al número o a una buena acción; palacios solariegos de claustros misteriosos y puertas que se abrían por medio de un botón. Cuando existían damas amantes de aventuras que acudían a sitios sin miedo al qué dirán; y hermosas cortesanas de histéricas ternuras que eran los protectores de su propio galán. Cuando iban los amantes a cantar su querella de amor bajo la torre de un castillo feudal; mientras desde su ojiva la discreta doncella le arrojaha una llave con ruido de cristal. Cuando se hacían raptos de mujeres hermosas y se casaba uno contra su voluntad; cuando habían saraos y fiestas licenciosas en los regios salones de alguna majestad. Cuando había monarcas que iban sin escudero a caza de impresiones o en pos de algún amor; y cruzaban su espada con cualquier caballero porque antes que monarcas eran hombres de honor. Cuando existían frailes de conjuros virtuosos y monjas-y conventos-exentos de moral: y fieros alguaciles de rostros taciturnos

R. G.

Gotas de rocio

que queriendo hacer bienes sólo acarreaban mal.

Yo siento la nostalgia de aquella edad de oro

-cuando la mancebía no era ningún desdoro-

de hombres generosos y damas sin pudor

y era grata la vida y era libre el amor.

Para NELI MONTOVA

Yo amaba al sol porque cresa que era lo más hermoso de la creación; pero saliste tú-no sé de dóndey eclipsastes al sol.

Desde entonces-a veces-cuando quiero ver lo que más hernoso hay-para míen vez de ver el sol como lo hacía sólo te miro a tí.

X. X.

Los pies de Laura Ecos de ayer La educación en el futuro

ca? ¿Para aumentar las necesidades de la existencia y disminuir los encantos de la vida? ¿Para hacer del hombre un perro erudito en vez de un asno cargado de oro? Esto ni es justo ni es práctico. La educación es algo así como una mujer hermosa que solo sirve de tormento para el que la posee. En cambio la ignorancia es bienhechora porque nos protege contra las inclemencias del mundo. De aquí resulta que las marmotas sean más felices que los zorros.

Y bien ¿Qué beneficio práctico saca el hombre de la educación? Ninguno. ¿Quién lo estima sinceramente? Nadie. Infinidad de sabios hay que viven famélicos. Innumerables artistas se arrastran en la miseria. Luego ¿para qué el trabajo de aprender? ¿Para que lo sepan los demáse ¿Para conquistar la admiración platónica de los sabios o el aplauso inconciente de los necios? Sería poco. La vida tiene frente a ella un problema más esencial que ese: la conservación. Mientras tal no se resuelva no habremos adelantado nada. Ahora ¿siendo la muerte la finalidad de la vida no resulta inútil todo esfuerzo que durante ella se haga? Claro que sí. La muerte no ha podido ser

Educar... (X para qué se edu- | eliminada del mundo y ello es en síntesis el mal: solo cuando así suceda debera preocuparse el hombre por ser algo más que un animal pensante.

> Por otra parte el mucho saber de las gentes es atentatorio contra los demás: hay infinidad de casos. La ignorancia jamás ha hecho daño alguno en tanto que la instrucción sí ha hecho mucho: entre un ser que sabe y otro que no sabe existe gran diferencia con relación al mal. La ignorancia pasa por el mundo aplastando sin saber. La sabiduría por lo contrario va buscando que aplastar. Por eso los elefantes son mejores gentes que los lobos.

> Se dice que la educación nos dará la ecuanimidad humana: eso no pasa de un error. La luz tiene diversas tonalidades. La oscuridad solo una: la oscuridad es la ignorancia. Refugiémonos en ella: allí al menos no nos molestarán con vernos.

> La humanidad-pues-no necesita libros sino panes: démosle mucho pan. Si su fin es reventar que reviente cuanto antes de hartazgo: no de congestión cerebral. Después de todo la miseria es una y en ese fango hemos caído todos.

Quedémonos ahí.

Visión de pesadilla

Yo lo ví-fué una noche de locura fatalvagaba el pobre mozo pensando en su dolor ...era un atormentado que al perder su caudal perdió también la dicha de un hipócrita amor... En un escaparate de bruñido cristal un poco de oro nuevo lucía su explendor: y al verlo-el pobre mozo-se acordó de su mal y brotó en sus pupilas un extraño fulgor, crispáronse sus manos de modo aterrador levantando, desnudos, un acero mortal que al caer-como un rayo-rompió el aparador: mas fué tal su torpeza cuando el rubio metal -rodando por el suelo saludó al vencedorque tropezó al cogerlo y se clavó el puñal.

R. G.

Sobre "Estatuillas de

«La censura perdona a los cuervos y atormenta a las palomas».

El autor del artículo «Estatuillas de barro" de dureza extravalbuenesca dado que se refería a una señorita-quiere aparecer como señor claudicante de los tiempos de galantería de Felipe II o de La Fronda, cuando es en realidad de la estirpe de aquellos señores romanos que al decir de Heine: Inventaban reglas especiales para proteger lo que habían robado.

Este señor, con ánimo de quirite romano ha estafado a la época feudal sus ideas sobre la mujer y ahora confecciona reglas para defender sus creencias, pero a la manera de aquel alcalde original que en la apertura de una exposición de ganados, decía: «Señores, la defensa de los animales es nuestra propia de-

No es remoto que tal escritor deplore el hundimiento de un pasado tenebroso, en que la mujer-juzgada inferior, cosa del hombre-era su esclava. Pero dichosamente se han asentado nuevos siglos en los escombros de esos tiempos y en modernas épocas un Descartes y un Malebranche han osado asegurar que, si fuera igual la educación de ambos sexos quizá estaría con las mujeres la ventaja.

Semíramis e Isabel II en el gobierno y la política; Francisca Leburea y Mademoiselle Scudery en la elocuencia; Aspasia y Madame Stael en filosofía y literatura; Corina y la Avellaneda en poesía; Timarete y Rosa Bonheur en pintura; y en las ciencias Aganice de Tesalia-que por sus observaciones astronómicas asombró a los más sabios de su época-y Madame Curie, cuyo nom-

brimiento del radio, demuestran sobradamente que no son ilógicos los que con Descartes piensan.

En este país, en que el medio ambiente asesina a menudo las iniciativas-en cualquier forma que sean - de la mujer, el modo de pensar de Von (el articulista) no es sino como un reflejo de las ideas predominantes aquí sobre feminismo.

Y es que un mal engendra otro mayor. La muy inferior educación de nuestras mujeres, comparada con la masculina, o el poco empeño que en instruírlas se pone, hace que encontremos en ellas casi siempre como si dijéramos la hembra, varias veces la compañera. De ahí que de día en día se la considere menos intelectualmente.

Pero, ¿jamás saldremos de ese círculo vicioso? Porque no se la eduque bien habremos de reatar con cadenas sus tendencias a mejorar? Las hemos de castigar ahogando sus ansias, como se paga en Rusia con la vida toda aspiración libertaria? iO es que Von cree vanidosa y absurdamente que solo a los hombres les es dado pensar!

Si el trabajo de la señorita Angela Baldares-una de las mejores representantes del espíritu nuevo de la mujer costarricenseno marca una cumbre en nuestra exigua literatura, es a lo menos un jalón por donde se encaminen los hombres de más saber pero de menos energías que tienen miedo al principio. ¡Lo difícil es comenzar!

No pienso con Alfonso Karr que la escritora incurra en dos aberraciones: «la de aumentar los libros y disminuir el número de

"La Predilecta"

TIENDA DE NOVEDADES Y PERFUMERIA

RAFAEL CHAVARRIA PADILLA

Alajuela, Costa Rica, América Central

Surtido selecto y constante de sedas, cintas. encajes y bordados. Preciosos adornos, lindas zarazis, gasas y muselinas. Casimires y driles escogidos. Paraguas, sombrillas e infinidad de artículos de ú tima moda a precios sin competencia.

EL CAIRO ELIAS M. ALICE

Tienda de Novedades, Perfumería, Encajes, Bordados Gran Surtido de Alhajas y Artículos de Fantasía

Alajuela,

Costa Rica

buenos libros, provechoso será, palmera que desde lejos les indiy no es para mí más mujer Mesalina, viciosa, que Cornelia enseñando retórica a sus hijos, los

iDejemos que las estatuillas de barro sean de Tanagra y nos deleiten con la gracia de su arte! Aunque quizás Von-y con él otros muchos-no quieran apagar su sed en el oasis, solo porcó la existencia del agua.

ROBERTO FIGUEREDO San José, 9 de julio de 1914

Nota de Redacción

Como una prueba fehaciente de la liberalidad del ONCE DE ABRIL damos cabida a este artículo para satisfacer el principio de tribuna bre luminoso va unido al descu- mujeres». Si el aumento es de que no fue sembrada por ellos la libre que habremos de sostener. RESTAURANT DEL HOTEL FRANCAIS

Depósito General: BOTICA FRANCESA SAN JOSE COSTA RICA

El Restaurant de Moda CORCELLE,

ALMUERZO... C 1-50 COMIDA C 1-50

Esquina del Parque Central Antiguo "Bazar "San José"

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Las únicas Cocinas Eléctricas de fuego directo y visible Las que por sus excepcionales condiciones se han impuesto en el mundo Hay doscientas funcionando en la capital, desde hace más de año y medio

POR ABONOS MENSUALES

De venta unicamente en el Bazar de San José, de A. Herrero & Cía., y en la Fábrica Nacional de Hielo, de Miguel Borges

AMENO Y VARIADO ESPECTÁCULO

Cuatro funciones por semana Próximamente gran estreno de películas de arte

VARIEDADES

TEATRO ALAJUELA "HOTEL ITALIA" SALON PARIS

ALAJUELA

El más cerca de ambas estaciones. Buen Restaurant y magnifico servicio. Comodidades de todo género.

Propietario, PASCUAL CAGIANO

Gran Cantina de JESUS OCANA

trente al Parque, ALAJUELA

Te, café, chocolate, ponches, refrescos, coctails, etc., etc. SERVICIO ESMERADO

al Pacífico ha cambiado su itinerario; y ahora no son sino tres las horas que los pasajeros de Puntarenas a Alajuela tendrán que aburrirse en la estación de Ciruelas. ¿Por qué la Compañía no se ocupará mejor en mejorar el material rodante en vez de formular itinerarios que son atentatorios contra la comodidad de los viajantes?

iEsto clama al cielo!

-En Alajuela se ha casado todo el mundo en estos últimos días y la copa del Himeneo va a resultar poca para tantos labios ardientes de su néctar. El amigo Rafael Chávez Rojas también le tocó el turno en este furor desposatorio.

iVaya por él!

-Ayer debutó en el Teatro Alajuela la bailarina Encarnación Martínez y los duetistas esposos negros con éxito y buena aceptación del público. Se ve que los empresarios Martínez y Fonseca no quieren perder

Hay que estatuarlos...

-Se nos asegura que el honorable Ayuntamiento va a comenzar dentro de poco la demolición y construcción del mercado que tan necesaria es, según todos. Hay por allí quien se conformaría con que sólo se hiciese la retirado hasta la fecha.

La Compañía del Ferrocarril primera parte de la obra para librarse de morir aplastado el mejor día.

> Vamos a ver-dijo un ciego. -Hemos recibido la revista «Minerva» que dirige el talentoso escritor don Ernesto J. Alvear. Este ha sido un resumen literario de mucho provecho para la cultura josefina.

Bien por su director.

-Sabemos que no ha faltado quien se incomode por la crítica que hicimos a la señorita Baldares: lo celebramos. Ante todo hay que ser corteses-cuando no se puede ser otra cosa.-

Así hablaba Zaratustra.

- Hace falta en Alajuela un servicio de buzones distribuidos convenientemente para comodidad del público. La ciudad se va ensanchando y ya resulta pesado tener que caminar tanto.

Que se vaya pensando.

Importante

La Administración del ONCE DE ABRIL da por admitida la publicación de todos los anuncios -no contratos-que no se han

DIRECTORIO PROFESIONAL

Abogados

Tranquilino Chacón Manuel Martinez Luis Montealegre Juan Alfaro Luis Barquero Aristides Agüero Hernán Cortés Alejandro Fernández José Saborio Luis Fernández Q Luis Castaing Alfaro

Médicos

Roberto Cortés Joaquín Berrocal Manuel Cabezas Mauro Fernández Julio Borbón

Ingenieros Topógrafos

Alberto Calvo Jaime Granados Menardo Reyes Eusebio Rodríguez Q.

Vendemos a precios baratos:

SAL DEL PAIS, AFRECHO DE TRIGO

Azúcar de Primera y Segunda Clase ALMACEN DE GRANOS

TOMAS FERNSNDEZ & Hno. Apartado 614

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA marca "FLECHA"

La mejor Harina que se produce

SAN JOSE

LINDO BROTHERS.

Anúnciese usted en este periódico y progresará su negocio

Semillas de Hortaliza

Hemos recibido un surtido principalmente en

CEBOLLAS LOUISIANA

ALMACEN DE GRANOS

Teléfono 198 TOMAS FERNANDEZ & Hno. Apartado 614

SAN JOSE

BARBERIA IMPERIAL

PRONTITUD, ESMERO Y BUEN TRATO

APARATO MODERNO PARA MASAGE

Esterilizadores, desinfectadores, ventiladores, etc., etc., todo movido por electricidad.

Servicio especial para cortes de pelo a señoras, señoritas y niños, estilo francés, hoy en moda. Barberos competentes.

Masaje para señoras de 7 a 10 p. m. El punto más céntrico de la ciudad. Avenida Central, frente a «La Mascota» y contiquo al Banco Comercial.

VICTOR MALTES E HIJOS

Pastelería "La Marsellesa"

Especialidad en queques, ramilletes y en todo lo concerniente al ramo de Pastelería.-Prontitud y esmero en los encargos. - Se atiende con preferencia pedidos de los cautones. MATERIALES DE PRIMERA CLASE.

300 varas al E. del Parque, ALAJUELA.

R. CHAVES, Propietario

HOTEL CENTRAL

JACINTO MORA AGUILAR HEREDIA

Situado frente al Teatro en construcción

Este nuevo establecimiento, cuyo dueño cuenta con más de cuarenta años de práctica y con empleados igualmente idóneos, ofrece a sus favorecedores toda clase de comodidades. Cuartos para familias; cuartos para hombres solos. Baños, Caballeriza, etc. No hay más que visitario para convencerse.

W. Steinvorth & Hno.

ALAJUELA

Ventas exclusivas a los comerciantes a los precios más bajos de la plaza de San José.

DE JUAN VIÑAS

PRIMERA CLASE SEGUNDA TERCERA

Para precios y condiciones entenderse con

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

SAN JOSE

Lindo Brothers

El Globo

ANTONIO ROSICH ALAJUELA COSTA RICA

Tienda de novedades, artículos para Señoras, Caballeros y niños

Perfuumería y Relojería, Sedería y Casimires Artículos de fantasía - Importación directa

GRAN SASTRERIA JUAN PIEDRA C.

ALAJUELA Surtido completo de casimires

BOTICA CENTRAL ALAJUELA, C. R.

Gran surtido de Drogas. Pida usted el MATA CASPA, específico sin rival para extirpar la caspa. Es una loción deliciosa.

IMPRENTA Y LIBRERIA ALSINA-SAN JOSE